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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

 

Levantan plantón aspirantes excluidos tras alcanzar acuerdo inicial 
con la SEP 
KARINA AVILÉS 

Serán becados en escuelas privadas 

El martes se reunirán de nuevo para abordar más casos 

Tras un mes de movilizaciones, los jóvenes excluidos de la educación superior y la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) llegaron ayer a un acuerdo inicial mediante el cual mil 600 alumnos lograrán 
acceder a las principales casas de estudio públicas del país en el tercer semestre, pero deberán 
estudiar los dos primeros semestres en escuelas privadas, donde serán becados, para luego ser 
transferidos a instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Así, los 
inconformes determinaron levantar el plantón que mantenían desde hace cinco días en la 
dependencia. 

Antes de la firma del arreglo, el titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, dio lectura a algunos 
puntos del convenio y reconoció que es “insuficiente” el esfuerzo realizado para incrementar la oferta 
de espacios educativos y la matrícula de primer ingreso a la educación superior por parte de la UNAM, 
la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

“Creemos que es insuficiente, por lo que consideramos necesario fortalecerlo o incrementarlo de 
manera que corresponda a las necesidades de desarrollo de los jóvenes y de la nación. 

“Reiteramos la responsabilidad social de cada institución pública de educación superior para contribuir 
a la formación de profesionales a las necesidades nacionales de desarrollo y de fortalecimiento de la 
soberanía”, apuntó. 

Destacó la necesidad de ampliar la reflexión sobre temas prioritarios de la educación superior y 
externó el compromiso de la dependencia de gestionar becas en instituciones particulares con registro 
de validez oficial de estudios (RVOE) para los jóvenes excluidos. 

Dijo que la SEP no se negó a firmar un acuerdo nacional para incrementar la matrícula como 
plantearon los jóvenes rechazados. Sin embargo, añadió que habrá “más matrícula” y “más espacios”, 
pero lo que se dificulta es que esto ocurra en las principales casas de estudio públicas porque, por 
ejemplo, en la ciudad de México “a veces no han tenido el crecimiento que se requeriría” para entrar a 
ellas. 
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15/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

Después de 16 horas de negociaciones, Atzelbi Hernández, del Movimiento de Aspirantes Excluidos 
de la Educación Superior (MAES), reiteró que fue la dependencia la que se negó a firmar un acuerdo 
como el antes citado y también se rehusó a pronunciarse sobre el derecho humano a la educación, “lo 
cual es gravísimo”, porque debiera ser la primera en reconocerlo. 

Señaló que algunos de los logros del convenio fueron que la Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN) participó por primera vez y ofreció espacios en la institución, por lo que los alumnos 
podrán ingresar en este ciclo escolar a la licenciatura en educación e innovación pedagógica, la 
cual se estudia en el sistema abierto y, después de un año, podrán cambiarse de carrera y a la 
modalidad escolarizada, bajo el criterio de mantener un promedio de ocho, que es el mismo en 
el resto de las instituciones. 

En el caso del ingreso a la UNAM y al IPN, el acceso “será diferido”. Esto es, los jóvenes cursarán 
primero y segundo semestre en escuelas particulares con becas de 100 por ciento para luego solicitar 
su ingreso a la máxima casa de estudios o al Poli, según sea el caso. 

En cuanto a la UAM dijo que no ha ofrecido un mecanismo de ingreso como las otras instituciones; sin 
embargo, consideró un avance que se haya incluido la posibilidad de hacer una reforma de la 
legislación en esa casa de estudios, la cual tendría que ser aprobada por el Colegio Académico, para 
que se pueda dar acceso a los alumnos bajo esquemas similares a los de la UNAM o el IPN. 

Por último, acordaron sostener una reunión el próximo martes para atender los casos de los jóvenes 
que no ingresaron a la educación media superior. Señaló que otro de los “logros” fue que las 
autoridades reconocieron que no hay reprobados, sino que el problema es la falta de cupo en las 
casas de estudio. 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Acuerdo SEP-excluidos 

La Crónica: La SEP y el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior 
concretaron ayer un acuerdo mediante el cual serán beneficiados aproximadamente mil 
600 demandantes de ingreso a este nivel educativo. Por efecto del acuerdo la UNAM y el 
IPN abrirán espacios de manera diferida al tercer semestre, si hubiera lugares a causa de 
la deserción. 

El Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, leyó los acuerdos a que 
llegaron estudiantes y autoridades en la mesa de negociación. Córdova Villalobos dijo que 
la SEP se compromete a gestionar becas en instituciones particulares con Registro de 
Validez Oficial de Estudios y generar un mecanismo que permita acelerar la inscripción de 
estudiantes adicionales. Indicó además que la UNAM ofrece 3 mil 300 espacios 
adicionales en la Unidad de Universidad Abierta a Distancia, y la SEP 20 mil más.  

Avanza educación como nunca: SEP.- El Secretario de Educación, José Ángel Córdova 
Villalobos, aseguró que “a pesar de todo lo que se dicho”, en este sexenio se ha 
avanzado como nunca en la cobertura de educación superior y al cierre de la 
administración se atenderá a 35 de cada cien jóvenes en el país. (La Crónica PP y 5, 
Excélsior 6, La Jornada Contraportada y 45, Ovaciones PP y 6, Excélsior 6, 
UnoMásUno 9, El Gráfico 11) 

* La Gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 

El Economista: Centenario.- Hablando se entiende la gente. La SEP y el Movimiento de 
Aspirantes Excluidos de la Educación Superior concretaron un acuerdo que beneficia a 
cerca de 1, 600 estudiantes, confirmó José Ángel Córdova Villalobos. El Secretario dijo 
que también acordaron que aquellos estudiantes que no lograran ingresar en tres meses 
podrán comenzar sus estudios en instituciones privadas, donde podrán permanecer todo 
este año y en el tercer semestre pedir su cambio a la UNAM a la IPN. (Pág. 54-El Foro) 
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* Sección Termómetro 

Ovaciones: A la Alza.- La SEP por el preacuerdo con estudiantes rechazados que 
contempla el otorgamiento de becas y apertura de más lugares en universidades públicas. 
Con esto abre oportunidades a jóvenes que buscan continuar  con sus estudios y de paso 
desactiva un problema que amenaza con agravarse. (Pág. 2) 

* Encabeza Carlos Lozano inicio de clases en la UAA 

El Sol de México: El Jefe del Ejecutivo recalcó la importancia de extender un 
agradecimiento especial al Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, y a la 
SEP, particularmente al doctor Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación Superior, por 
el apoyo que siempre ofrecieron para la realización del Campus Sur y el Bachillerato 
Oriente, proyectos que impulsan de manera decidida a la educación de calidad en el 
estado. (Pág. 4) 

* Garantizar empleo de calidad a los egresados, posible: estudio de ANUIES 

La Jornada: México enfrenta el reto no sólo de incrementar la cobertura en educación 
media superior, sino también de garantizar un empleo de calidad a quienes logran concluir 
su licenciatura. De 2001 a 2010 el número de jóvenes que egresaron de las universidades 
creció a una tasa de 4.8 por ciento. Mientras que en ese mismo periodo la economía 
nacional creció a una tasa real de 2.1 por ciento, con un crecimiento del empleo formal del 
1.5 por ciento anual. De acuerdo con el informe Inclusión con responsabilidad social: una 
nueva generación de políticas de educación superior, elaborado por la ANUIES, en esta 
década la SEP prevé que habrá un promedio anual de 544 mil 490 egresados 
universitarios, lo que representará una cifra acumulada de 6 millones de nuevos jóvenes 
profesionistas en busca de un empleo. (Pág. 44) 

* Correctas, las cifras de Narro sobre educación superior, pero no se trata sólo de 
dinero, dicen senadores del PRI, PAN Y PRD 

La Crónica: El secretario de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, 
Germán Contreras, advirtió que el panorama para los jóvenes mexicanos en materia 
educativa “es desolador” y carece de posibilidades para un mejor futuro no solo para los 
estudiantes, sino para el país mismo.  
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Paz Gutiérrez del PAN, afirmó que para dar cabida a todos los jóvenes que demandan 
ingresar a las instituciones educativas de nivel medio y superior del país “no basta con 
disponer de más recursos, sino de un mejor empleo del gasto en la materia”. La víspera, 
el Rector José Narro Robles, informó que el 70 por ciento de los jóvenes mexicanos que 
buscan una plaza se quedan sin lugar en las Universidades y Bachillerato Nacionales. 
(PP-5) 

* UNAM, entre las mejores universidades 

El Sol de México: Shanghai, China. La clasificación 2012 de las universidades públicada 
por la Universidad de Comunicaciones de Shanghai vuelve a refleja la supremacía de los 
centros estadunidenses. La Universidad de Sao Paulo, la Universidad de Buenos Aires y 
la UNAM son las únicas latinoamericanas mencionadas entre las 200 mejores. (Pág. 5) 

* Toman instalaciones en la UABJO 

UnomásUno: Decenas de alumnos de la Licenciatura en Artes Plásticas de la UABJO, 
toman sus instalaciones que se ubican en la Ciudad Universitaria. La inconformidad de los 
estudiantes se debe a la destitución de maestros y coordinadores, efectuada en el periodo 
vacacional, por el director del plantel Miguel Ángel Ojeda. (Pág. 19) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Debate universitario.- Las declaraciones del rector José Narro sobre los retos 
de la educación superior sacudieron conciencias. Qué bueno, de eso se trataba. 
Imposible permanecer indiferentes ante un desafío que hipoteca el futuro nacional. Fue un 
pronunciamiento valiente que dio paso a una discusión, todavía incipiente, que debe 
continuar. No es un asunto de más recursos, sino de un mejor manejo del gasto educativo 
que ya se realiza, sostienen legisladores. El Titular de la SEP, José Córdova, demandó 
reconocer las cosas positivas que se hicieron en el sexenio. Está en su derecho de 
defender lo logrado. No se trata, después de todo, de entablar una confrontación, sino de 
abrir un debate que ilumine el camino”. (Pág. 3) 
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SEP 

* Sección Citas Citables 

El Gráfico: Hay espacios que son limitados, pero si hay oportunidades de estudiar, lo que 
buscamos es que los jóvenes tengan abierta la mente para seguir desarrollándose como 
personas”. José Ángel Córdova, Secretario de Educación, luego de anunciar un acuerdo 
con los estudiantes excluidos que mantenían un plantón en la SEP. (Pág. 17) 

* SEP apoya organizaciones juveniles 

UnoMásUno: Representantes de los 15 de los 276 proyectos juveniles que beneficiarán a 
más de 82 mil jóvenes a través del programa “Impulso México” recibirán recursos por un 
monto total de 10 millones de pesos; los jóvenes fueron recibidos por el Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, quien hizo entrega de los 
reconocimientos en el salón Hispanoamericano de la SEP. Al encabezar la entrega de 
apoyos a proyectos juveniles, el Titular de la SEP subrayó que con este tipo de acciones, 
el gobierno del Presidente Felipe Calderón da respuesta a los jóvenes de México que se 
organizan, premiando el trabajo solidario, el esfuerzo y la perseverancia, así como su 
apuesta por la libertad y la democracia. (UnoMásUno PP y 9; La Jornada 44, El Sol de 
México 5) 

*“Se necesita seguir avanzando y muchos recursos” 

La Crónica: Ante el vergonzoso rezago educativo al que se refirió el Rector de la Máxima 
Casa de Estudios, José Narro; el Secretario de Educación Pública, con José Ángel 
Córdova Villalobos, reconoció que “es evidente que se necesita seguir avanzando y 
muchos recursos”. Sin embargo, pidió reconocer las cosas positivas que se han logrado 
respecto a la educación, ya que en el actual sexenio se ha avanzado, dijo, como nunca en 
la cobertura de los niveles medio superior y superior. (La Crónica 5, La Jornada 44) 

* Gran Angular.- Raúl Rodríguez Cortés 

El Gráfico: … El nuevo coordinador de los diputados panistas es un guanajuatense 
conservador, dícese que vinculado al Yunque y a respaldar, mediante un llamado ‘Pacto 
de la Loma’ (firmado por el diputado Javier Usabiaga y el alcalde de León, Ricardo 
Sheffield) la precandidatura panista en Guanajuato del ex secretario de Salud, José Ángel 
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Córdova Villalobos quien, al perderla, fue recompensado, para evitar la ruptura, con la 
SEP. Así están los jaloneos en el PAN. (Pág. 17) 

* Investigadores del INAH mantendrán el plantón en el Museo Nacional de 
Antropología 

Excélsior: Los investigadores y profesores del INAH mantendrán el plantón en el Museo 
Nacional de Antropología, que incluye la toma pacifica  de las taquillas, ante la negativa 
dela SEP para iniciar un dialogo. Al asegurar que han reunido 35 mil firmas de ciudadanos 
en apoyo, Felipe Echenique, Secretario General de la Sección de Académicos, detalló 
que ante el desinterés del Secretario de Educación Pública los delegados del Instituto 
acordaron mantener el plantón además de solicitar la renuncia de Alfonso de María y 
Campos, Director General del INAH; de Nelly Margarita Robles García, Coordinadora 
Nacional de Arqueología, y de Arturo Balandro Campos, Coordinador Nacional de 
Monumentos Históricos. (Excélsior 11-Comunidad) 

Por todo ello, piden dialogar con José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la SEP, y 
revisar el ejercicio presupuestal del INAH, presidido por Alfonso de María y Campos, 
durante el periodo 2007-2012. No obstante, aún no han tenido una respuesta satisfactoria: 
“El Secretario de Educación Pública no ha hecho más que mandarnos  a un Coordinador 
Nacional de Atención Ciudadana sin siquiera un oficio de comisión de nombramiento para 
tratar los asuntos” explica Echenique. (El Financiero 36) 

Más de 5mdp, pérdida por entradas gratuitas a Museo de Antropología.- Académicos e 
investigadores sindicalizados del INAH, quienes desde el pasado 24 de julio mantienen 
tomadas las taquillas del Museo Nacional de Antropología y permiten el acceso gratuito al 
recinto, señalan la pasividad de las autoridades ante sus denuncias sobre la destrucción 
del patrimonio arqueológico e histórico. (El Universal 13, La Jornada 5A) 

Trabajadores del INAH acusan al gobierno por apatía ante daño de patrimonio. 
Académicos y arquitectos del INAH demandaron aquí ayer la concertación de un diálogo 
con el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, para solicitar que interceda y 
cancele obras que están desarrollando dentro de zonas arqueológicas que son patrimonio 
cultural de México y el mundo concretamente en el sitio arqueológico de Tzin Tzun Tzan, 
en Michoacán, y en el Fuerte de Loreto, en Puebla. (El Economista 48, Reforma 23-
Cultura) 
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* INAH: dos renuncias necesarias.- Gilberto López Rivas 

La Jornada: Una insólita movilización nacional de protesta por parte de los investigadores 
del INAH, quienes han demandado frente a la SEP las destituciones o las renuncias 
revocables y urgentes del Director General Alfonso de María y Campos Castelló, y de la 
Coordinadora del Consejo Nacional de Arqueología, Nelly Margarita Robles García. Las 
razones expuestas en las asambleas generales y el pleno de delegados del sindicato de 
académicos  para tomar estos resolutivos  por unanimidad se fundamentan  en el cúmulo 
de acciones y omisiones de estos funcionarios que han perjudicado gravemente no solo el 
patrimonio arqueológico e histórico  de todos los mexicanos, sino en sí misma a la más 
importante institución cultural del país. (Pág. 25-Opinión) 

* Exigen maestros sus plazas 

Reforma: Egresados de la Escuela Normal Superior de México bloquearon ayer la 
entrada a las oficinas de la AFSEDF para exigir que se los otorgue una plaza de maestro. 
Tras participar en el Concurso Nacional para el Otorgamiento de Plazas Docentes y ser 
calificados como “aptos” para estar frente a grupo, los egresados exigieron ser 
contratados pues aseguraron que muchas vacantes se entregan a “recomendados” de 
directores. 

El mes pasado más de 6 mil 800 aspirantes a maestros de la ciudad participaron en el 
Concurso Nacional y el 99 por ciento de ellos obtuvo más del 30 por ciento de los aciertos 
demandados por la SEP para dar clases. (Pág. 3-Ciudad) 

* Entrega SEP al SNTE mil 378 millones de pesos por cuotas.- Elizabeth Velasco 

La Jornada: Con datos que se remontan a 11 años, la SEP ha entregado al SNTE, por 
concepto de cuotas sindicales, un estimado de mil 378 millones de pesos, monto que sólo 
involucra a trabajadores de los tecnológicos y escuelas federales de bachillerato, así 
como a los profesores de educación básica del Distrito Federal, pero sólo del periodo 
entre 2000 a 2005.  

Lo anterior se desprende de información obtenida luego de que un ciudadano presentó un 
recurso de queja ante el IFAI, debido a que la SEP declaró “inexistente “la información 
sobre la cantidad total que se le entrega a la organización sindical que encabeza Elba 
Esther Gordillo Morales, por el descuento de cuotas sindicales a los profesores que están 
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frente a grupo, técnicos de apoyo pedagógico, directores de escuelas, inspectores de 
zonas escolares, jefes de sector, categorías administrativas y otros del sector educativo 
del país. (Pág. 46)  

* Ignora SEP sugerencias, dicen en INEE.- Sonia del Valle 

Reforma: La SEP prácticamente ha ignorado los informes de evaluación y políticas que 
en la última década ha generado el INEE, advirtió el investigador Eduardo Backhoff, 
cofundador del instituto. “De nada sirve tener un INEE y por el otro lado una Secretaría de 
Educación Pública que ignora lo que hace el Instituto o que incluso le compite con otras 
pruebas (de evaluación) como ENLACE”, expresó Backhoff. (Pág. 2) 

*10 INEE 10.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Hace ocho días el Gobierno Federal celebró el décimo aniversario de la 
fundación del INEE. Ayer entró en vigor el decreto que reforma su estructura de gobierno. 
Como ya debe ser del conocimiento público cuando aparezca este artículo, el presidente 
Calderón ya debe haber designado a su presidente (ya no director general) y a los 
integrantes de la Junta Técnica. En apariencia el INEE disfrutará de autonomía técnica, 
operativa y decisión, pero en los hechos dejará de depender de la SEP para caer bajo el 
influjo de la Presidencia. Su ´autonomía´ es una vacilada. (Pág. 18) 

* Casi 30% de los jóvenes, sin educación media superior 

La Jornada: El Observatorio de Política Social y Derechos Humanos de Índice Social 
aseguró que el nivel medio superior se refleja más la desigualdad escolar. Subrayó que a 
diferencia porcentual entre los que viven en situación de pobreza alimentaria y los chicos  
que no son pobres es de casi 30 puntos. Con base en cifras oficiales, la agrupación indicó 
que, para 2010 tres de cada 10 estudiantes en edad de asistir al bachillerato no pueden 
hacerlo. “Tan sólo 2 por ciento de la población joven de 15 a 17 años cursaba este nivel o 
profesional técnico, 40.7 por ciento de edades entre 18 y 20, y 28.1 entre 21 y 29 años. Es 
decir, que aún existe 29.2 por ciento de jóvenes de entre 15 y 29 años que no forman 
parte de la educación superior”. (Pág. 44) 

* Educación: prioridad nacional.- René Arce 

La Crónica: Estamos a unos días de que inicie el ciclo escolar 2012-2013 para la 
educación básica en el país y el hecho nos recuerda la larga lista de pendientes que 
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todavía hay en el rubro educativo y que aun han impedido que México mejore sus 
parámetros y en el país se brinde una enseñanza con calidad… La educación no es ni 
debe ser , un tema secundario ni coyuntural… es por ello que el próximo gobierno no solo 
debe garantizar la cobertura, sino que debe responder su compromiso con la educación 
con recursos presupuestarios suficientes para todos los niveles educativos, ejerciendo un 
gasto más eficiente y transparente que cierre la puerta a la corrupción; a la par de darle 
prioridad política y presupuestal a la educación, se debe dar el mismo trato a rubros tan 
trascendentes para el desarrollo del país como la ciencia, la cultura, las artes, la 
innovación y el desarrollo tecnológico. (Pág. Cuatro Opinión) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: El gobierno que iniciará el 1° de diciembre tiene muchas tareas urgentes 
delante de sí, pero quizá ninguna como la atención a la juventud… La portada de La 
Razón informó ayer las cifras oficiales de la SEP, que consignan la deserción de 50 mil 
niños de primaria cada año escolar… Resulta bochornoso que el 96.66 por ciento del 
presupuesto de la SEP se vaya al gasto corriente y sólo el 3.34 restante se asigne para el 
gasto de inversión, modernización y ampliación de las actividades educativas… (Pág. 4) 

* Sufren papás por alza en cuotas escolares 

El Universal: Las cuotas en las escuelas particulares, ya sea por inscripción o por 
colegiatura, se incrementaron entre 6 por ciento y hasta 10 por ciento, reporta la Unión 
Nacional de Padres de Familia. Consuelo Mendoza, presidenta de la organización, llamó 
a los papás a que se informen sobre las condiciones de los planteles escolares, las clases 
adicionales que se ofrecen, como idiomas, computación o en el área de las artes, pero 
sobre todo a “saber que las escuelas más costosas no siempre son las mejores”. 

Apenas en junio El Universal dio a conocer un informe de la SEP que se dice que el año 
pasado en una cuarta parte de los planteles del país se recaudaron 144 millones 200 mil 
pesos, cuando la estimación de la Federación es de entre 300 mil y 400 pesos al año. 
(Pág. 2) 

* Pedirán cuentas por los magros resultados en JO 

La Jornada: Legisladores priístas y panistas se confrontaron ayer durante una reunión de 
la segunda comisión de la Permanente, en la que se aprobó felicitar a los deportistas que 
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ganaron medallas en los Juegos Olímpicos de Londres 2012, pero solicitar también un 
informe a los titulares de la SEP y de la Conade, por los bajos resultados obtenidos por la 
delegación mexicana. 

Este requerimiento se hizo a petición del diputado Humberto Benítez Treviño, del PRI, 
quién planteo la necesidad de que haya una evaluación autocrítica, ya que, dijo, México 
no puede vanagloriarse  por la obtención de tan sólo siete medallas, resultado muy por 
debajo del obtenido por otros países de América Latina y el Caribe, como Cuba y 
Jamaica. (Pág. 15-A) 

* Editorial: De regreso a clases 

UnoMásUno: Ante el inminente regreso a clases de 26 millones de niños, todos alumnos 
de educación básica, cale la pena preguntarse por un momento, ¿qué clase de educación 
se está ofreciendo a las nuevas generaciones? Y sobre todo, si dicha educación resolverá 
las necesidades que tendrán en un futuro los niños y jóvenes de hoy. La educación es 
ante todo un derecho y un deber del ser humano, empieza con la familia y corresponde 
fundamentalmente a los padres”. (Pág. 2) 

* Sexto Patio.- Roberto Cruz Zúñiga 

Impacto: Claro, no es lo mismo 70 a 12 años, ni tampoco construir con presupuesto 
sobrados, pero tampoco malgastar el poco capital en obras millonarias, como una ‘Estela 
de Luz’ o un ‘Memorial de Victimas a la Violencia’, o cosas así. (Pág. 2) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Ebrard pide replicar política de educación 

Excélsior.- La única manera de elevar el nivel de vida de los jóvenes  en México es 
garantizándole a quienes deseen seguir estudiando un espacio en la educación media y 
superior, consideró Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF.  
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A unos pasos de la SEP, ubicada en el Centro Histórico, donde se realiza desde el 
viernes pasado  una protesta –plantón de estudiantes rechazados, el mandatario alertó 
por las estadísticas a nivel nacional que confirman la triste realidad que enfrentan los 
jóvenes por la falta de acceso a la educación gratuita y de calidad. (Pág. 2-Comunidad) 

* Sección Palabra de lector  

Milenio: Se reproduce la misiva de Jemima Leticia Vigas, quien escribe: “Dentro de las 
llamadas reformas estructurales, la educativa es sin duda la de mayor trascendencia, 
pues si se concreta se pueden derivar soluciones a una diversidad de problemas. Las 
dificultades del Sistema Educativo Nacional están en todos sus niveles; abajo hay rezagos 
y deficiencias en la cobertura, traducidas en 5.4 millones de analfabetas, 10 millones que 
no tienen completa la primaria y 16.5 millones que no concluyeron la secundaria”. (Pág. 
15) 

* Programa Estatal de Educación 

El Universal: El gobernador Egidio Torre Cantú presentó a la comunidad tamaulipeca su 
Programa Estatal de Educación, que reconoce el papel del maestro y busca que los 
jóvenes y niños con voluntad y determinación tengan una educación de excelencia, 
responsable y comprometida para que consoliden “el Tamaulipas que todos queremos y 
anhelamos para nuestros hijos”. (Pág. 19) 

* Bullying en NL 

La Crónica: La Secretaría de Educación del Estado de Nuevo León presentó un 
documento que contiene una serie de sanciones que se aplicarán cuando la conducta de 
los estudiantes afecte la convivencia escolar y en el que se busca evitar problemas como 
el bullying. (Pág. 14) 

* “Triste realidad enfrentan los jóvenes” 

Excélsior: La única manera de elevar el nivel de vida de los jóvenes en México es 
garantizándole a quienes deseen seguir estudiando un espacio en la educación media y 
superior, consideró Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del DF.  
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A unos pasos de la SEP, ubicada en el Centro Histórico, donde se realiza desde el 
viernes pasado una protesta –plantón de estudiantes rechazados, el mandatario alertó por 
las estadísticas a nivel nacional que confirman la triste realidad que enfrentan los jóvenes 
por la falta de acceso a la educación gratuita y de calidad. (Pág. 2-Comunidad) 

* Entrega de útiles y uniformes escolares 

El Sol de México: Durante este sexenio, el GDF ha entregado 20 millones de apoyos en 
útiles y uniformes escolares para beneficiar a casi 7 millones de alumnos de escuelas 
públicas de educación básica. (Págs. 1 y 4-Ciudad) 

* Medida provisional 

Milenio: La Secretaría de Educación en Michoacán confirmó que el ciclo escolar 2012-
2013 en la comunidad La Nueva Jerusalén iniciará el próximo 20 de agosto, pero anunció 
que los 350 niños estudiantes comenzarán labores en aulas improvisadas en casas 
particulares. La medida es porque todavía no hay un acuerdo entre los grupos en conflicto 
sobre la ubicación de los planteles. (Pág. 20) 

* Garantizar legalidad 

Milenio: La dirigencia de la Sección 22 del SNTE, les exigió a los partidos políticos y al 
gobierno de Gabino Cué no intervenir en la elección de su próxima dirigencia sindical. Los 
profesores sostiene que este tema solo les corresponde a los trabajadores de la 
educación, quienes deberán elegir a su próxima dirigencia el próximo 20 de septiembre 
para darle continuidad al trabajo que se realiza en este sindicato a favor de la educación. 
(Pág. 18) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Exalta Calderón capacidad de CFE 

El Universal.- El Presidente Felipe Calderón destacó la capacidad de la CFE, sin la cual –
dijo- no se hubiera podido tomar la decisión de desparecer LyFC. En la conmemoración 
de los 75 años de la CFE, recordó los motivos que llevaron a su gobierno a desaparecer 
LyFC, como falta de competitividad y recursos extraordinarios para su operación. Por la 
tarde, el presidente encabezó el 40 aniversario de Infonavit y destacó que en su gobierno 
se dio el mayor número de créditos para vivienda en la historia del organismo, con tres 
millones de beneficiados. (Pág. 11-A) 

* Piden lealtad a mandos militares 
 
Excélsior.- El director del Colegio de Defensa Nacional, general de Brigada Ernesto 
Aguilera hizo un llamado a mandos militares a mantener la lealtad y a respetar los 
derechos humanos en las operaciones contra el narcotráfico y el crimen organizado. En 
una ceremonia donde se graduaron 51 generales, jefes y oficiales en la maestría de 
Seguridad y Defensa Nacional, el general Ernesto Aguilera dijo la globalización 
económica y el avance de la tecnología han sido el entorno para el resurgimiento de 
amenazas diferentes a las tradicionales, lo que obliga a revisar permanentemente la 
doctrina de seguridad nacional. (Pág. 13) 
 
* Caso Walmart 
 
Milenio.- Legisladores estadunidenses que investigan el presunto pago de sobornos de 
Walmart en México, mediante el cual supuestamente se aceleró la apertura de tiendas, 
revelaron que poseen documentos internos que apuntan a una presunta evasión fiscal y 
lavado de dinero en la subsidiaria mexicana. Los representantes demócratas Elijah 
Cummings y Henry Waxman revelaron los detalles recientes de la investigación en una 
carta enviada a la empresa con fecha 14 de agosto. (Ocho Columnas 24-MP) 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Estados Unidos pretende desplegar en la frontera con México el modelo usado en 
Afganistán  
 
El Universal.- Con el objetivo de ubicar migrantes y narcotraficantes, Estados Unidos 
pretende desplegar en la frontera con México el modelo usado en Afganistán para 
detectar rebeldes con la ayuda de dirigibles. En las próximas semanas la administración 
estadounidense determinará la adquisición de docenas de dirigibles con el objetivo de 
vigilar su frontera sur. La iniciativa está siendo coordinada por autoridades militares y 
dependencias civiles, entre estas el departamento de Estado y Seguridad Interna, de 
acuerdo con información del diario The Wall Street Journal. (Ocho Columnas 12-A) 
 
* No se sabrá cuántas ejecuciones hubo durante su sexenio 
 
Reforma.- A cuatro meses de finalizar el Gobierno de Felipe Calderón, hay una certeza: 
no se sabrá cuántas ejecuciones hubo durante su sexenio. El Gobierno Federal confirmó 
ayer a Reforma que no habrá una cifra oficial actualizada de ejecutados o muertos 
relacionados con el crimen organizado. Las últimas estadísticas oficiales de la llamada 
Base de Datos de Fallecimientos Ocurridos por Presunta Rivalidad Delincuencial cerraron 
el 30 de septiembre de 2011 con 47 mil 515 muertos. (Ocho Columnas) 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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Avanzó la cobertura 35% en esta gestión, insiste Córdova 
KARINA AVILÉS 

“Estamos a 9.5 puntos del promedio de los países de la OCDE” 

Tras los señalamientos del rector de la máxima casa de estudios, José Narro, sobre el rezago 
educativo del país, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova 
Villalobos, afirmó que “a pesar de todo lo que se ha dicho”, se ha avanzado como “nunca en la 
cobertura en educación superior” y añadió que la respuesta de la dependencia al problema de la falta 
de espacios “no es unilateral”, porque la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), entre 
otras instituciones, es partícipe de la misma. 

Sostuvo que los espacios para el ingreso a este nivel educativo “ahí están”, incluso destacó que “hay 
más lugares” que los solicitados por los movimientos de estudiantes excluidos, pero “hay que tener un 
poquito más abierta la mente” para abrirse a otras opciones educativas. Sin embargo, “todos quieren 
insistir, a través de presiones, en entrar a las grandes instituciones. No se puede, en ninguna parte del 
mundo pasa eso”, insistió. 

Entrevistado al término de la entrega a proyectos Juveniles Impuso México, Córdova Villalobos 
respondió al rector – quien dijo que el país tiene cifras que “avergüenzan” en cobertura y rezago– que 
“no se puede lograr” en seis años el doble o triple de cobertura en nivel superior; sin embargo, los 
resultados de esta gestión “son contundentes”, ya que el objetivo era tener 30 por ciento de cobertura y 
se llegará a 35 por ciento. En educación media superior se llegará a una cobertura de 71 por ciento, 
esto es, “estamos a 9.5 puntos del promedio de los países de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), cuya cifra es de 80.5 por ciento”. 

Así que también hay que reconocer “las cosas positivas que se han hecho”, si bien es cierto que se 
requiere avanzar más y tener “muchos recursos”, externó. 

El titular de la SEP dijo que los planteamientos de la dependencia a los jóvenes que no obtuvieron un 
lugar en el nivel profesional se acuerdan con las instituciones educativas. Ellas “son parte de las 
respuestas. No vamos a dar una respuesta en la que no hayamos consultado a los rector de la UNAM, 
de la Universidad Autónoma Metropolitana o a la directora del Instituto Politécnico Nacional, porque no 
les vamos a dar responsabilidades que después no puedan cumplir” 

Expresó que los jóvenes rechazados solicitaron mil 630 espacios, mientras la SEP ofreció 20 mil 
lugares y la UNAM dio 3 mil 300 sitios en la modalidad abierta y a distancia. 
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Aunque en la reciente Feria de Educación Superior Más Opciones, organizada por la dependencia, 
participaron centros educativos que no hacen examen de admisión, aseguró que “no es posible aspirar 
a ingresar a instituciones de calidad sin una prueba de ingreso. Una de las premisas de la calidad para 
cualquier institución de educación primaria, media superior o superior en el mundo es un examen de 
selección, que no necesariamente quiere decir que cuando el joven no es seleccionado, es reprobado”. 
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Sólo 10% de recursos del INAH se canalizan a investigación, 
denuncian investigadores 

ANA M. RODRÍGUEZ Y LAURA POY 

A 22 días de haber tomado la taquilla y el vestíbulo del Museo Nacional de Antropología han 
ingresado 80 mil visitantes de manera gratuita 

Documentan daños “al patrimonio nacional” 

Las secciones sindicales de académicos y arquitectos del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) denunciaron que de los recursos que anualmente se otorgan a esa institución, que este año 
recibió 3 mil 380 millones de pesos, “sólo 10 por ciento (unos 320 millones de pesos) se gastan en 
investigación, mientras el restante 90 por ciento no sabemos en qué se lo gastan”, afirmaron. 

En conferencia de prensa, Felipe Echenique, secretario general del gremio de investigadores, señaló 
que durante este sexenio el organismo ha ejercido 12 mil millones de pesos que debieron destinarse a 
tareas de investigación, preservación y conservación del patrimonio nacional “y que no se ven 
reflejados en las zonas arqueológicas”, donde cada vez se nota más el deterioro y afectación por 
construcciones que son autorizadas por los gobiernos federal y estatales. 

Los recursos que se han entregado al INAH, aseguró, “no se concretaron en proyectos de 
investigación”. Por ello consideró que los daños ocasionados al patrimonio de todos los mexicanos “es 
incalculable, suman más de 50 casos de graves afectaciones” y enfatizó que en esta administración 
“también hubo daños colaterales al patrimonio de la nación”. 

Córdova Villalobos no responde 

Además, informó que luego de cumplir 22 días de haber tomado la taquilla y el vestíbulo del Museo 
Nacional de Antropología –lapso en el que han ingresado 80 mil visitantes de forma gratuita, de los 
cuales 35 mil ha firmado la carta en apoyo a los sindicalizados–, aún no han recibido respuesta a su 
pliego petitorio por parte de José Ángel Córdova Villalobos, titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). 

“La carta y documentos que entregamos a la SEP concentran 19 puntos, los cuales constan de una 
serie de demandas, que de manera específica se refieren a la defensa y resguardo del patrimonio 
histórico y cultural”, explicó Echenique. 
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Ante la destrucción del patrimonio nacional, prosiguió el líder sindical, “hacemos responsables al 
presidente Felipe Calderón, a Alfonso de Maria y Campos, titular del INAH, y a Nelly Robles, 
coordinadora nacional de Arqueología, de los daños ocasionados al patrimonio nacional. 

“Desde el nombramiento de De Maria y Campos al frente del INAH el deterioro del patrimonio histórico 
y arqueológico ha escalado sustancialmente”. 

Al respecto, detalló Echenique, “hemos sido testigos del incumplimiento de la legislación y 
reglamentación vigente con el aval del Consejo de Arqueología que ha impulsado una serie de 
políticas mercantilistas y destructoras del patrimonio nacional, instrumentadas en todo el país por las 
coordinaciones nacionales de Arqueología y Monumentos Históricos”. 

Por estos motivos, agregaron, “solicitamos la renuncia de De Maria y Campos y Nelly Robles”. 

Entregan carta para Calderón 

Este martes, el grupo de sindicalizados –al que después se sumaron los trabajadores administrativos, 
técnicos y manuales del instituto– marcharon pasada la una de la tarde a la residencia oficial de Los 
Pinos, para entregar una carta dirigida a Felipe Calderón. 

En la misiva destacan su “profundo rechazo al capricho del titular del INAH de construir un museo 
sobre la plataforma prehispánica en la zona arqueológica de Tzintzuntzan, Michoacán”. 

Además expresan “su total repudio” a las obras que se realizan en Puebla, “las cuales distorsionan y 
banalizan el sitio de un hecho histórico con gran trascendencia para la nación mexicana: la batalla del 
5 de Mayo”. 

En la carta se adhieren a las demandas los profesores-académicos eméritos del INAH: Beatriz Braniff, 
María del Consuelo Maquívar, Beatriz Barba, Leticia Reina Aoyama, Lourdes Suárez, Ángeles Romero 
Frizzi, Eckart Boege Schmidt, Zaid Lagunas Rodríguez, Mariano Monterrosa y Prado y Antonio 
Armando García de León Griego. 

Los trabajadores del INAH, también manifestaron su repudio “por las medidas de represión” que ejerce 
la dirección general del instituto, debido a que “fueron sustraídas del Museo Nacional de Antropología 
diversas pertenencias de los investigadores, además de fotografías y pancartas que estaban 
colocadas en el recinto y ejemplificaban la destrucción del patrimonio nacional”. 
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Entrega SEP al SNTE mil 378 millones de pesos por cuotas 
ELIZABETH VELASCO C. 

La información se desprende de la queja de un ciudadano al Ifai 

Con datos que se remontan a 11 años, la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha entregado al 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), por concepto de cuotas sindicales, un 
estimado de mil 378 millones de pesos, monto que sólo involucra a trabajadores de los tecnológicos y 
escuelas federales de bachillerato, así como a los profesores de educación básica del Distrito Federal, 
pero sólo del periodo entre 2000 a 2005. 

Lo anterior se desprende de información obtenida luego de que un ciudadano presentó un recurso de 
queja ante el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), debido a que la 
SEP declaró “inexistente” la información sobre la cantidad total que se le entrega a la organización 
sindical que encabeza Elba Esther Gordillo Morales, por el descuento de cuotas sindicales a los 
profesores que están frente a grupo, técnicos de apoyo pedagógico, directores de escuelas, 
inspectores de zonas escolares, jefes de sector, categorías administrativas y otros del sector educativo 
del país. 

El gobierno federal destina para el pago de los sueldos de los trabajadores del sector educativo del 
país, una bolsa multimillonaria que este año ascendió a poco a más de 263 mil 625 millones de pesos, 
integrados al Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal, correspondiente al Ramo 33. 

Para ese fin se entregó en 2011 a la SEP un presupuesto de 230 mil 684 millones 550 mil 722 pesos. 
Asimismo, se destinaron para el pago de incrementos a los salarios y otras medidas “de carácter 
económico, laboral y contingente”, un total de 2 mil 748 millones 19 mil 896. 

De dichas cantidades se deduce el porcentaje de descuento que se entrega al sindicato, por la 
pertenencia de los trabajadores a esa organización sindical, y por otros conceptos como el vinculado al 
fondo de la vivienda. 

En el recurso RDA 2014/12, de la comisionada ponente del Ifai, Sigrid Arzt, se declaró también la 
inexistencia de información de las aportaciones sindicales de los trabajadores por estado, en el ámbito 
federal y por nivel educativo. La inexistencia fue declarada por la SEP y ratificada por Arzt Colunga. 
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Garantizar empleo de calidad a los egresados, posible: estudio de 
Anuies 

LAURA POY SOLANO 

México enfrenta el reto no sólo de incrementar la cobertura en educación media superior y superior, 
sino también de garantizar un empleo de calidad a quienes logran concluir su licenciatura. De 2001 a 
2010 el número de jóvenes que egresaron de las universidades creció a una tasa de 4.8 por ciento, 
mientras en ese mismo periodo la economía nacional aumentó a una tasa real de 2.1 por ciento, con 
un crecimiento del empleo formal de 1.5 por ciento anual. 

De acuerdo con el informe Inclusión con responsabilidad social: una nueva generación de políticas de 
educación superior, elaborado por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), en esta década la Secretaría de Educación Pública (SEP) prevé que 
habrá un promedio anual de 544 mil 490 egresados universitarios, lo que representará una cifra 
acumulada de 6 millones de nuevos jóvenes profesionistas en busca de un empleo. 

En su balance de los retos que enfrentan las políticas de educación superior para lograr su 
consolidación y desarrollo, alerta sobre los niveles de desempleo y salarios precarios. Más aún, 
advierte que estos fenómenos se agudizan entre los jóvenes 

Entre 1998 y 2011, explica el documento con el que se busca impulsar la aplicación de presupuestos 
plurianuales para la inversión en educación superior pública, el desempleo entre la población de 14 a 
29 años es 1.7 veces superior al del total de la población económica activa (PEA) de 14 años y más, “y 
casi tres veces mayor que la desocupación para el rango de 30 años y más”. 

La Anuies estima que 10 de cada cien jóvenes que forman parte de la PEA en México enfrentan el 
desempleo, pues el “mercado laboral nacional se caracteriza por una oferta de mano de obra donde 
predominan bajos niveles de escolaridad y ocupaciones con remuneraciones precarias”. 

De acuerdo con los datos difundidos por la asociación, de 2001 a 2010, la SEP estimó en 370 mil 553 
el número de jóvenes que egresan cada año de las universidades públicas y privadas del país, que 
corresponde a una tasa promedio anual de 4.8 por ciento. 

Explica, asimismo, que “esto significa que en ese lapso se generó una demanda adicional sobre el 
mercado laboral de profesionistas de poco más de 4 millones de jóvenes egresados, cantidad que 
rebasó la capacidad de absorción del sector formal de la economía, en un contexto de estancamiento 
prolongado durante tres décadas”. 
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En contraste, indica, el número de trabajadores permanentes asegurados en el Instituto Mexicano del 
Seguro Social aumentó en 1.4 millones de personas, mientras el total de empleados del Estado que se 
dieron de alta en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado creció 
en 133 mil 840, y el de patrones registrados en el IMSS se incrementó en 25 mil 349 unidades. 

Por ello, advierte la Anuies, el reto de generar empleos “productivos y dignos” a miles de profesionistas 
que egresan cada año de las universidades “no es menor, pero tampoco imposible”. 
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Casi 30% de los jóvenes, sin educación media superior 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El Observatorio de Política Social y Derechos Humanos de Incide Social aseguró que en el nivel medio 
superior se refleja más la desigualdad escolar. Subrayó que la diferencia porcentual entre los que viven 
en situación de pobreza alimentaria y los chicos que no son pobres es de casi 30 puntos. 

Con base en cifras oficiales, la agrupación indicó que, para 2010, tres de cada 10 estudiantes en edad 
de asistir al bachillerato no pueden hacerlo. “Tan sólo 2 por ciento de la población joven de 15 a 17 
años cursaba este nivel o profesional técnico, 40.7 por ciento de edades entre 18 y 20, y 28.1 entre 21 
y 29 años. Es decir, que aún existe 29.2 por ciento de jóvenes de entre 15 y 29 años que no forman 
parte de la educación media superior.” 
 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y Gasto de los Hogares, del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, 71 por ciento de los muchachos de 15 a 17 años concluyeron secundaria en 
2010, asentó en un documento en el que hace un breve análisis de la realidad educativa en México. 
Los datos recabados por Incide Social indican que las brechas educativas entre los jóvenes “también 
están asociadas con el ingreso, la pobreza del hogar y la participación laboral intensiva”. 
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Desalojan cubículo de integrantes de #YoSoy132 en la Facultad de 
Filosofía 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Integrantes del Grupo Democracia Revolucionaria acusan intolerancia y prepotencia 

Un grupo de estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) que se dicen miembros de la asamblea local del Colegio de Historia en el movimiento 
#YoSoy132 tomaron un cubículo en el que trabajaban integrantes del Grupo Democracia 
Revolucionaria (GDR), los desalojaron y tiraron al pasillo diversos materiales. 

Ante este hecho, la directora de esa facultad, Gloria Villegas, a través de un escrito dirigido a la 
comunidad universitaria, llama a evitar un enfrentamiento “de graves consecuencias”, y afirma que es 
sorpresivo que estas acciones “se efectuaran en nombre de un movimiento que ha declarado en 
reiteradas ocasiones su carácter pacífico”. 

El conflicto se presentó al inicio del nuevo ciclo escolar en la UNAM, cuando varios jóvenes que 
pertenecen al grupo denominado Juventudes Antipartidistas acudieron hasta el cubículo anexo al salón 
114 de esta facultad para recuperarlo, con el argumento que desde 2005 el GDR lo venía utilizando 
“como oficina privada para realizar actividades políticas que no estaban vinculadas a la comunidad 
estudiantil”. 

Agregaron que ese espacio “se usaba para hacer proselitismo electoral en favor de los candidatos de 
izquierda (durante el pasado proceso electoral), lo que pone en peligro la independencia del 
movimiento estudiantil”. La decisión se tomó durante una asamblea del Colegio de Historia, que se 
realizó durante el periodo vacacional. 

En respuesta, los estudiantes del GDR negaron tener relación con partidos políticos y afirmaron que 
como integrantes de #YoSoy132 “defendimos el acuerdo de ejercer el voto informado y crítico, 
expresado en debates públicos, y que eso significaba votar por (Andrés Manuel) López Obrador, en 
ejercicio de la libre expresión en los distintos espacios creados para el intercambio de propuestas”. 

Detallaron que entre las actividades que realizan hay proyectos de investigación, debate y difusión 
“que fundamentan teóricamente las diversas luchas por la equidad social dentro y fuera de la UNAM”. 
Uno de estos, dijeron, es el análisis que hacen sobre la reforma curricular al Colegio de Ciencias y 
Humanidades. 
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En su escrito, dado a conocer el 7 de agosto, un día después de los hechos, la directora de dicha 
facultad informó que un equipo de su oficina hizo un llamado al diálogo y “tuvo como respuesta la 
descalificación y el desconocimiento de las vías institucionales para resolver la situación”. Recordó que 
el uso de ese cubículo por parte del GDR fue producto de un acuerdo tomado por el Consejo Técnico 
en 2005. 

Para las Juventudes Antipartidistas ese convenio se tomó “a espaldas de la comunidad”. Mientras el 
GDR afirmó que acciones como el desalojo “sólo reflejan intolerancia y prepotencia”. En los próximos 
días se realizará una asamblea estudiantil en la facultad, donde se analizará esta situación. 
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Presentan en Tamaulipas plan estatal de educación 2011-2016 
MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 

Corresponsal 

Ninguno de los 43 municipios del estado ni los estudiantes de escasos recursos quedarán al margen 
de los avances en el sector, asegura 

Torre Cantú: no se escatimarán fondos para becas 

Ciudad Victoria, Tamps., 14 de agosto. Diódoro Guerra Rodríguez, secretario de Educación de 
Tamaulipas, presentó el plan estatal del sector 2011-2016. Entre sus objetivos destaca impartir una 
educación integral de calidad, la transformación del sistema educativo, el desarrollo de competencias y 
la ampliación de la cobertura. También aspira a lograr una educación humanista de tiempo completo 
para cuando concluya la administración del gobernador Egidio Torre Cantú. 

Agregó que entre de las metas planteadas sobresale orientar esfuerzos, desde una perspectiva 
regional, para que ninguno de los 43 municipios de la entidad quede fuera del avance en la educación, 
al igual que los estudiantes de escasos recursos, que han recibido del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia 44 millones de desayunos escolares en menos de dos años. 

Asimismo se pretende lograr que todos los niños y jóvenes tamaulipecos tengan acceso a la educación 
media superior y, con pleno respeto a la autonomía de las instituciones, orientar la calidad de la 
educación superior. 

Otro de los retos del plan educativo es incrementar la oferta de programas y ampliar las matrículas, a 
fin de dar cobertura a las necesidades del desarrollo económico del estado. Por ello, se planea 
promover alumnos a estudios de posgrado. 

También se tiene previsto reorientar las actividades científicas y tecnológicas para incrementar el 
número de tamaulipecos en el Sistema de Nacional de Investigadores, y de esa manera apropiarse de 
los avances del conocimiento. 

Guerra Rodríguez apuntó que, de acuerdo con un diagnóstico, el sistema estatal de educación atiende 
a 950 mil alumnos, y ejercen la función docente 50 mil 793 maestros. 

En el nivel de educación inicial son atendidos 11 mil alumnos; más de 117 mil cursan preescolar. La 
educación primaria se imparte a más de 407 mil alumnos y la secundaria, en todas sus modalidades, a 
165 mil. 
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Además, través de 122 Unidades de Servicio de Apoyo a la Educación (Usaer) y 60 Centros de 
Atención Múltiple (CAM) se brinda servicio educativo especial a más de 19 mil alumnos. 

En el nivel medio superior están inscritos 119 mil jóvenes, 48 mil en bachillerato general, 60 mil en 
bachillerato técnico y más de 10 mil en profesional medio. 

En educación reciben atención más de 101 mil alumnos en 95 instituciones y en 924 programas; 
asimismo, hay más de 9 mil estudiantes en escuelas normales. 

Más de 12 mil alumnos realizan estudios de posgrado. La mayoría se especializan en educación (70 
por ciento) y ciencias sociales (alrededor de 27 porciento). 

Guerra Rodríguez dijo que las metas que se ha fijado el estado parten de que el promedio de 
escolaridad en Tamaulipas es de 9.1 grados, y se aspira a llegar a 11 grados, con criterios de equidad 
regional. 

Apuntó que por ese motivo se trabaja para lograr una nueva conformación regional, de modo que la 
región sur alcance 11.7 grados y la centro 11.3; la región fronteriza 10.8 y la región Mante 10 grados 
en promedio. “En la región de San Fernando pretendemos llegar a 8.5 grados, y en el altiplano, a 7.8”. 

El ex director del Instituto Politécnico Nacional (IPN) destacó 10 principios rectores para favorecer 
mejores prácticas en la gestión del sector, que al mismo tiempo impulsen al sistema educativo hacia 
mayores niveles de eficiencia, con igualdad de oportunidades para todas las regiones de la entidad, así 
como hacia el equilibrio entre política educativa, social y económica. 

Apuntó que para alcanzar las metas regionales y dar cumplimiento a los retos, se han creado 
programas para el fortalecimiento del sistema estatal y de la calidad educativa, que desde el inicio de 
la actual administración se han alineado para cumplir las metas planteadas por el gobernador Egidio 
Torre Cantú. 

Indicó que los principios rectores de igualdad de oportunidades, equidad educativa, búsqueda de 
consensos, participación de la comunidad educativa y fortalecimiento del liderazgo académico y 
docente son el motor del plan educativo tamaulipeco. 

En el segundo bloque de objetivos, se buscará incrementar la calidad de la educación, impactar 
directamente en las metas regionales de logro educativo, dotar a los estudiantes de competencias para 
la vida y reconstruir el tejido social mediante mecanismos de cointegración y educación para una vida 
saludable. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/08/12 ESTADOS 38 

Subrayó que en algunos hay avances y logros importantes que se han fortalecido por el impulso y el 
respaldo de la actual administración. Mencionó que al año pasado había 27 escuelas de tiempo 
completo, cifra que se incrementó a 70 en un año, y para el próximo ciclo la meta son 200 planteles 
con esa modalidad. La expectativa es que para 2016 haya una cobertura de ciento por por ciento. 

Por su parte, el gobernador Egidio Torre Cantú, quien acudió a la presentación del documento, destacó 
que la educación en su gobierno es la palanca de cambio, el detonador del desarrollo y la clave del 
éxito de su gestión. 

Por ello, subrayó, no se escatiman recursos para otorgar becas, lo mismo que para crear obras de 
infraestructura y aplicar tecnologías en la educación. 
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Absurda, cifra de no admitidos en el nivel superior: Marcelo Ebrard 
GABRIELA ROMERO 

En el DF sí se toma en serio el tema, afirma 

Desde 1997 se otorgan apoyos a estudiantes 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, afirmó que es “inconcebible” que 
haya miles de jóvenes rechazados de las instituciones de educación superior cuando la educación 
debería ser lo más importante en el país. 

“¿Cómo alguien que quiere estudiar, que es alumno regular, no tiene un lugar para estudiar? Es 
inconcebible, no debería suceder, pero para eso hay que invertir en educación superior, hacer más 
aulas, infraestructura, ponerles dinero, esfuerzo, porque se trata del país”, expresó al encabezar el 
informe del programa de entrega de vales para útiles y uniformes escolares, en el Centro Cultural del 
México Contemporáneo. 

Ebrard Casaubon dio cifras: de cada 10 niñas y niños que nacen en México, sólo tres van a tener 
oportunidad de llegar a educación superior, cuando debería ser 10 de cada 10. “Entonces sí, 
olvídense, el poder que tendría México. Sería otra cosa, no sólo porque sea justo, sino porque también 
cambiaría todo”. 

El mandatario puntualizó que a diferencia de lo que ocurre en el ámbito federal, en la ciudad de México 
sí se toma en serio la educación; muestra de ello son la serie de apoyos que se dan a los estudiantes 
desde primaria hasta el primer año de la carrera. “Estamos demostrando que (los programas) se 
pueden hacer en toda la República, y si no lo han hecho en 80 años es porque no se les da la gana, no 
porque no se pueda. Sí se podría”. 

Recordó que desde 1997 los gobiernos de la ciudad de México se han ocupado en instaurar una 
política de apoyo a los estudiantes. A manera de ejemplo, citó la creación de la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México, “la última que se formó, porque otra no ha habido. Luego a mí me tocó, de 
2007 a 2012, los uniformes y las computadoras; ahora estamos poniendo bebederos. O sea, tiene que 
haber una misma política, una continuidad”. 

Aclaró que no se puede decir que lo que hizo el anterior ya no sirve, sino que se debe seguir una 
dirección. 

Victor Manuel Salinas Herrera, padre de familia, señaló que los vales de útiles o uniformes escolares 
que reciben les ayudan ante “la asfixiante economía familiar”. 
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El titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Jesús Valdés Peña, informó que de 2007 a 2012 se ha 
apoyado a 6 millones 900 mil niñas y niños. “Cerca de 7 millones de niños en este periodo. Y eso ha 
implicado, ya sea de manera directa en su uniforme o en vales, alrededor de 20 millones de apoyos”. 
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Juego interactivo muestra a los niños la importancia del hígado 

 

ANTIMIO CRUZ 
 

Un nuevo juego interactivo, que utiliza una tecnología similar a la consola de videojuego Kinect para 
detectar los movimientos de los niños, fue abierto ayer en Papalote Museo del Niño, con contenido que 
educa sobre las funciones y cuidados del hígado. 

El nuevo equipo lleva por nombre Hígado en acción y fue instalado con la colaboración de la 
Fundación Mexicana para la Salud Hepática (FundHepa). El contenido de esta exhibición explica a los 
niños las tres funciones principales del hígado: purificación de la sangre, almacenamientos de energía 
y producción de bioquímicos para coagulación de la sangre cuando hay heridas. 

En México las enfermedades del hígado son la cuarta causa de muerte, después de los males 
cardiacos, el cáncer y la diabetes. Se estima que cada año pierden la vida por fallas del hígado 30 mil 
personas y de ellas 14 mil tuvieron problemas con el hígado por exceso en el consumo de alcohol, 
según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Para tratar de disminuir la fuerte carga económica y social de las enfermedades relacionadas con el 
hígado, la Fundación FundHepa puso en marcha este programa de educación y prevención en el que 
los niños pueden verse en un espejo sobre el cual se proyecta una imagen superpuesta de su hígado y 
su aparato circulatorio trabajando cuando se le da alimento o cuando tiene que purificar la sangre. 
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“Con este proyecto educativo-pedagógico se pretende crear conciencia sobre la importancia del hígado 
en la etapa de edad escolar con el fin de estimular hábitos saludables y reducir el alcoholismo, la 
drogadicción, la automedicación y las enfermedades hepáticas en general”, señaló en la inauguración 
del nuevo juego interactivo el presidente honorario de FundHepa, David Kershenobich. 

Añadió que la prevención debe constituirse en la directriz por excelencia de las políticas públicas de 
salud debido a que permite no sólo un ahorro económico sustancial sino que evita en muchos casos la 
incidencia de enfermedades. Algunas de las enfermedades hepáticas que más afectan a la población 
pueden ser prevenibles y por ello es tan trascendental proporcionar información confiable, con el fin de 
disminuir su incidencia. 

Los niños y visitantes mayores de Papalote pueden aprender, gracias a Hígado en acción, que el 
órgano es un purificador de la sangre que ya ha pasado por las arterias y venas, y que viaja de regreso 
al corazón y pulmones para volver a ser oxigenada y enviada a los tejidos. 

También se puede aprender cómo el beber agua natural ayuda al hígado a desempeñar sus funciones 
de purificación y coagulación de la sangre. Asimismo, se informa sobre el daño que provoca al hígado 
el aspirar humo y pinturas en aerosol. Además de explica cómo en el hígado hay también una reserva 
de energía de la cual dispone el cuerpo cuando no ha comido para obtener nuevas fuentes 
energéticas. 

La Fundación Mexicana para la Salud Hepática, A.C.  (FundHepa) es una organización sin fines de 
lucro creada en 1998 con el fin de revertir el avance de las enfermedades del hígado y promover la 
salud hepática en México. La labor se lleva a cabo gracias a la ayuda de empresas, instituciones y 
amigos comprometidos para mejorar la calidad de vida de la sociedad mexicana. 
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Chilenos protestan por mejor educación 

 

SANTIAGO. ESTUDIANTES DE UN LICEO PERMANECEN AHÍ COMO PARTE DE LA TOMA DE COLEGIOS EN LA CAPITAL. 

Jóvenes exigen que el Estado se haga cargo de las escuelas 
 
SANTIAGO (AP y DPA).— Centenares de estudiantes secundarios ocuparon ayer 
colegios e interrumpieron el tránsito en importantes arterias capitalinas para exigir mejoras 
en la educación en Chile, al tiempo que el alcalde de Santiago amenazó con quitarles las 
becas para que no sigan estudiando en la entidad a su cargo  

 

Varias escuelas fueron tomadas y desalojadas durante la mañana, a lo que se sumaron 
marchas por importantes avenidas. Las protestas se repetían en varias comunas de las 
afueras de Santiago. Las protestas siguen a la marcha de miles de estudiantes 
secundarios de la semana pasada, que fue violentamente reprimida por la policía porque 
no contaban con permiso de la autoridad regional. Los incidentes concluyeron cuando 
encapuchados quemaron tres buses del transporte público.  

 

El ultraderechista Pablo Zalaquett, alcalde de la comuna de Santiago, donde se han 
producido más de una decena de ocupaciones ilegales, amenazó a los jóvenes que 
toman las escuelas con quitarles las becas que les permiten estudiar en su municipio.  
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La amenaza fue respaldada por el ministro de Educación, Harald Beyer. Sin embargo, el 
alcalde de la populosa comuna de La Granja, Claudio Arriagada, calificó la amenaza de 
Zalaquett de “aberrante” pues “la beca no es de la alcaldía”. Beyer también apoyó los 
desalojos porque “nosotros tenemos que velar por el derecho a la educación”.  

 

La efervescencia estudiantil es producto de los problemas no resueltos en 2011, pese a 
siete meses de marchas y ocupaciones de escuelas y campus universitarios, que hasta 
ahora se tradujeron sólo en algunos proyectos que se debaten en el Congreso.  

 

Los adolescentes, al igual que los universitarios, exigen una educación gratuita y de 
calidad y el fin al lucro en los establecimientos educativos que reciben aportes estatales. 
También demandan que la administración de las escuelas vuelva a manos del Estado 
central, de donde salió en la década de los ochenta por decisión de la dictadura militar 
(1973-1990).  

 

Ante una presunta diferenciación en el camino adoptado por los secundarios y los 
universitarios, el presidente de los alumnos de la Universidad de Santiago, Sebastián 
Donoso, descartó que hayan decidido separarse de los actos de los colegiales.  

 

Vallejo critica a la oposición  

 

En tanto, la dirigente estudiantil Camila Vallejo criticó a la oposición política chilena a raíz 
de la aprobación de la reforma tributaria en la cámara de Diputados.  

 

Vallejo publicó una carta en su blog dirigida a los senadores de la Concertación, bloque 
de oposición centroizquierdista, criticando a los diputados, puesto que el día anterior los 
estudiantes recibieron una misiva firmada por los partidos de oposición, apoyando la 
petición estudiantil de rechazar la enmienda legislativa. 
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EDUCACIÓN: PRIORIDAD NACIONAL 

*René Arce 

Estamos a unos días de que inicie el ciclo escolar 2012-2013 para la educación básica en 
el país y el hecho nos recuerda la larga lista de pendientes que todavía hay en el rubro 
educativo y que han impedido que México mejore sus parámetros y en el país se brinde 
una enseñanza con calidad. 

Siempre que se hace referencia al tema, la discusión se limita a la reforma educativa y al 
aumento en el presupuesto. Si bien estos puntos son prioritarios, no se pueden dejar de 
lado asuntos como la distribución, aplicación y transparencia en todos los recursos 
destinados a la educación; así como la modernización de la infraestructura escolar (por 
aquello que todavía hay escuelas sin luz, drenaje, mobiliario, agua, etcétera), sin pasar 
por alto la urgente renovación de los planes de estudio para hacerlos compatibles con el 
desarrollo que vivimos a nivel nacional, pero sobre todo a nivel internacional. 

La educación resulta un tema sensible para la sociedad mexicana. Todos deseamos que 
haya mayor y mejor cobertura educativa y que nuestros estudiantes se encuentren al nivel 
de los países más competitivos. Es por ello que el tema siempre es usado —
lamentablemente— como bandera política, debido a que genera grandes expectativas o 
deja dividendos por los “logros” que se puedan alcanzar en el ámbito. Una triste y penosa 
realidad, puesto que en México tenemos poco de que presumir en cuanto a educación. 

El gobierno federal señaló que el gasto para educación básica en este año era el más alto 
de la historia. Cómo estarán las cosas que sólo resultó un 0.3% mayor que el presupuesto 
aprobado en 2011 en términos reales (considerando la inflación). Si es verdad que la 
educación es prioridad y se presume el mayor presupuesto de la historia para el sector 
educativo; entonces, cómo explicar que el crecimiento del gasto programable creció 3.2% 
y el de desarrollo social 5.0% (real) respecto del presupuesto aprobado el año pasado. 
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El gobierno federal no tiene muchos logros que resaltar en el ámbito educativo. El 
presupuesto del rubro para 2012 representa el 19% del gasto programable federal y el 
33%, un tercio, del gasto en desarrollo social. Si comparamos estos porcentajes, con los 
de hace 10 años, en 2002 (con administración panista por cierto) el gasto educativo 
federal representó el 24% del gasto total federal y el 41% del gasto en desarrollo social. 

Cabe destacar que del total del gasto en educación, la básica absorbe el 60%, mientras 
que el gasto en educación media representará el 13%, el de educación superior el 16% y 
otros (como la educación para adultos, la cultura y el deporte) se quedan con el 11% 
restante. 

Los números de esta administración en el rubro educativo dejan mucho que desear y un 
trabajo prioritario e impostergable para el próximo sexenio. En el gobierno de Felipe 
Calderón la educación básica sólo creció 5% en términos reales, mientras que en la 
administración de Vicente Fox lo hizo en 15%, en la de Ernesto Zedillo se llegó hasta un 
58% de crecimiento. 

Si bien en la educación media superior se presentan cifras aceptables, es en la educación 
superior donde volvemos a irnos a la baja. Veamos. En este sexenio la educación media 
superior ha crecido un 20%, mientras que en la anterior administración panista sólo lo hizo 
un 6% y en la última del priismo cayó -5%. Por su parte, las cifras en la educación 
superior señalan que con Calderón se ha crecido a un ritmo de 21%, con Fox se alcanzó 
hasta un 12%, mientras que en el gobierno de Zedillo se llegó a un 28% de crecimiento. 

La educación no es, ni debe ser, un tema secundario ni coyuntural. La educación es el 
factor de desarrollo para el país, es la clave para alcanzar la justicia y la equidad social, 
es la garantía para conservar nuestra autonomía frente al exterior. Es por ello que el 
próximo gobierno no sólo debe garantizar la cobertura, sino que debe responder su 
compromiso con la educación con recursos presupuestarios suficientes para todos los 
niveles educativos, ejerciendo un gasto más eficiente y transparente que cierre la puerta a 
la corrupción; a la par de darle prioridad política y presupuestal a la educación, se debe 
dar el mismo trato a rubros tan trascendentes para el desarrollo del país como la ciencia, 
la cultura, las artes, la innovación y al desarrollo tecnológico. 
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Si queremos que México entre a la sociedad y la economía del conocimiento la educación 
debe ser prioridad en la agenda nacional. El tiempo corre y los rezagos en lugar de 
superarlos se pueden acrecentar. 

rene.arce@congreso.gob 
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LA GRAN CARPA  

*Hermanos Fuentes 
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TERMOMETRO 

*A la alza 
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INAH: dos renuncias necesarias 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

 
Una insólita movilización nacional de protesta tiene lugar por parte de los investigadores del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), quienes han demandado ante la Secretaría de Educación 
Pública las destituciones o las renuncias irrevocables y urgentes del director general, Alfonso de María 
y Campos Castelló, y de la coordinadora del Consejo Nacional de Arqueología, Nelly Margarita Robles 
García. Las razones expuestas en las asambleas generales y el pleno de delegados del sindicato de 
académicos para tomar estos resolutivos por unanimidad se fundamentan en el cúmulo de acciones y 
omisiones de estos funcionarios que han perjudicado gravemente no sólo el patrimonio arqueológico e 
histórico de todos los mexicanos, sino en sí misma a la más importante institución cultural del país. 

La comunidad académica considera que la gestión del embajador De María y Campos –llamado 
empiorador por algunos agudos colegas, quien de manera inexplicable desmanteló toda la estructura 
de venta de productos del INAH, afectando severamente la distribución de los materiales publicados de 
los investigadores–, alejado por interés y profesión de las disciplinas que dan sustento al INAH, se ha 
caracterizado “por la pérdida de la certeza jurídica para la conservación de zonas y monumentos 
arqueológicos e históricos debido a la toma de decisiones unipersonales y carentes, en más de una 
ocasión, del sentido académico y técnico que se reclama para nuestra institución” (Oficio 101/2012). 
Se le acusa, asimismo, de propiciar la destrucción del INAH a través de mecanismos como la 
reducción de plazas en las áreas sustantivas; esto es, investigación, conservación, museos y docencia, 
mientras aumenta indiscriminadamente la contratación de trabajadores temporales para fomentar la 
industria turística de élite. También, De María y Campos dio cauce al crecimiento de administradores 
cuyo número supera ya en mucho a quienes realizan labores académicas, y ha nombrado 
coordinadores, directores y subdirectores que carecen de la formación profesional y conocimientos 
para el cumplimiento de las funciones institucionales. En un “memorial de agravios”, los investigadores 
denuncian la creación de un INAH paralelo al de los trabajadores, esto es, el INAH histórico que ha 
luchado por mantener vigentes los principios y la vocación social por los que fue creado en 1939. Esta 
densa y costosa burocracia, unida a la del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, busca 
satisfacer sus propias necesidades de reproducción y pone a disposición del mercado los bienes 
patrimoniales de México y del INAH. 

Los académicos declaran que se ha descuidado el resguardo y afectado los monumentos históricos y 
zonas arqueológicas, y favorecido su uso para espectáculos, eventos políticos e incluso la renta a 
particulares para fiestas y cocteles, incluyendo corporaciones como Coca-Cola y Motorola para 
promocionar sus productos. Los casos más notorios de violaciones al marco jurídico son Teotihuacán, 
Chichen Itzá, el Tajín, Tulum, entre otros; la demolición de seis monumentos en el Centro Histórico de 
la ciudad de México; la utilización patrimonialista del Museo Nacional de Historia de Chapultepec y el  
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de Antropología por las familias Fox y Calderón, y el más reciente es la aberrante construcción de un 
museo por de funcionarios del INAH sobre una plataforma prehispánica de la zona arqueológica de 
Tzintzuntzan, Michoacán. En el fuerte de Loreto, en Puebla, se retiró piadosamente la exposición de 
objetos representativos de la Batalla del 5 de Mayo para colocar en su lugar objetos de carácter 
religioso; en Morelos, se autorizaron una estructura metálica y modificaciones a inmuebles próximos 
que dañan la visual de una de las edificaciones coloniales más antiguas del continente. 

A su vez, a la arqueóloga Robles García se le reclama que en su larga trayectoria como funcionaria, 
además de opacidad y abuso de autoridad, haya persistido en omitir de manera reiterada la aplicación 
del marco normativo y legal del INAH, lo cual ha ocasionado daños y/o la destrucción deliberada de 
monumentos arqueológicos, tales como el referido de Tzintzuntzan; Monte Albán-Atzompa, Cuilapam, 
Yogana, Laguna Zope y Colotepec, en Oaxaca; Chimalhuacán y Amecameca, en el estado de México, 
e Iglesia Vieja, en Chiapas. 

“Lo anterior –se señala en un oficio también dirigido por los investigadores a la funcionaria– está 
plenamente documentado y se fundamenta en las omisiones que comete usted a la Ley Federal sobre 
Monumentos Arqueológicos, Artísticos e Históricos, a su reglamento de aplicación obligada, así como 
a las disposiciones reglamentarias de la arqueología en México, a la Ley Federal del Trabajo, de los 
derechos laborales de los trabajadores eventuales y de base, así como a las condiciones generales de 
trabajo del INAH.” (Oficio 102/2012) 

El director general, quien externa comentarios clasistas sobre los trabajadores y cuyo ingreso al 
enorme edificio rentado de sus oficinas generales es –simbólicamente– nada menos que por un 
Sanborns, se negó sistemáticamente a la restructuración del Consejo de Arqueología, tendiente a 
transformarlo en un órgano académico de impulso a la investigación científica y la conservación del 
patrimonio arqueológico, respetando la legislación vigente. Para los investigadores, el Consejo de 
Arqueología ha sido reducido “a una simple mesa de acuerdos entre funcionarios subordinados”. 

La lucha de los académicos del INAH es la de los mexicanos que no están dispuestos a permitir el 
despojo y la enajenación del patrimonio cultural que por derecho constitucional pertenece a la nación. 
Esta es la dicotómica realidad del país: por un lado, los trabajadores y los pueblos en su defensa de lo 
colectivo; por el otro, un grupo de poder incrustado en las instituciones, al servicio de la privatización 
neoliberal y la ganancia corporativa. 
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10 INEE 10 

*CARLOS ORNELAS 

 

En apariencia, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
disfrutará de autonomía técnica, operativa y de decisión, pero en los hechos 
dejará de depender de la SEP para caer bajo el influjo de la Presidencia. Su 

“autonomía” es una vacilada 

 

Hace ocho días el gobierno federal celebró el décimo aniversario de la fundación del 
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación. Ayer entró en vigor el decreto que 
reforma su estructura de gobierno. Como ya debe ser del conocimiento público cuando 
aparezca este artículo, el presidente Calderón ya debe haber designado a su presidente 
(ya no director general) y a los integrantes de la Junta Técnica. En apariencia el INEE 
disfrutará de autonomía técnica, operativa y de decisión, pero en los hechos dejará de 
depender de la SEP para caer bajo el influjo de la Presidencia. Su “autonomía” es una 
vacilada. 

Aunque en sus primeros diez años el INEE ha pasado por buenos momentos, son más 
sus débitos, a pesar de contar en su Consejo Técnico con académicos de prestigio y 
atributos intelectuales sólidos. 

Bajo el liderazgo de Felipe Martínez Rizo, primero, y de Margarita Zorrilla, hasta ayer, el 
INEE se pobló de personal competente y profesional; institucionalizó proyectos de 
evaluación educativa trascendentes; constituyó instrumentos técnicos de calidad 
excepcional y armó un conjunto de colecciones donde publica estudios e información 
importante sobre la educación básica y la media. 

Sus publicaciones van de la puesta al día de la educación en México, con sus 
“panoramas”, a manuales y folletos para docentes con el fin de que mejoren sus 
habilidades para que los estudiantes respondan mejor a las diferentes pruebas. La 
mayoría de esa literatura es útil para los académicos, su información alimenta sus 
proyectos de investigación y las tesis de posgrado de sus estudiantes. 
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En el lado de los cargos, el INEE y su hacer no han probado ser de provecho para la toma 
de decisiones, que fue el fundamentalis ratio de su fundación. Con todo y que sus 
estudios documentan con infinidad de detalles el bajo aprovechamiento de los 
estudiantes, las fallas institucionales, los problemas de enseñanza y aprendizaje, no han 
servido para mover un ápice las rutinas del sistema educativo mexicano. Las autoridades 
toman decisiones con base en la inercia institucional, las influencias internacionales y las 
presiones políticas de grupos (sindicato, disidentes, gobernadores, legisladores), no con 
base en el conocimiento científico o los productos de la evaluación. 

El INEE demostró con creces y pruebas empíricas lo que ya todo el mundo sabía, hasta el 
más bisoño de los políticos que han arribado a la SEP: que la educación (la pública y la 
privada) es de baja calidad, que no está a la altura de los tiempos y las necesidades de 
los estudiantes; que su distribución es inequitativa y favorece a las clases medias sobre 
los segmentos populares. Las evaluaciones del INEE ratifican que los pobres aprenden 
menos que los clasemedieros y que los de las áreas rurales menos que los de las 
urbanas. 

La deficiencia no es del INEE, sino de quienes toman las decisiones, se me dirá. Cierto, 
entonces me pregunto cuál es la razón de su existencia. El conocimiento que produce le 
cuesta mucho al país para que sea de tan poco beneficio. La razón es que el INEE no 
“tiene dientes”, su dependencia de la SEP y el SNTE, primero y hoy de la Presidencia y la 
Secretaría de Hacienda (que pueden hacer pactos con el SNTE), la convierten en una 
institución de adorno. 

El decreto que entró en vigor ayer no dice que las recomendaciones del INEE tendrán que 
ser tomadas en cuenta por la SEP o las autoridades de los estados (que éstas, en rigor, 
no tendrían por qué hacerlo, se supone que vivimos en un régimen federal). Además, el 
órgano de gobierno quedó constituido por un representante de la Secretaría de Educación 
Pública, uno de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, uno del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología y uno del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social, quien lo presidirá, así como por tres miembros de la Junta Técnica, 
designados por el Presidente de la República. Él también designó al primero que 
encabezó el INEE. ¿Qué autonomía puede tener una institución cuyos funcionarios 
principales —todos— los designa el presidente? 
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Ayer debería haber tomado posesión el nuevo equipo dirigente del INEE. ¿Qué pasará si 
al nuevo gobierno no le gustan esas personas y el arreglo hecho en las agonías del 
sexenio? Espero que no le consulte al SNTE lo que debe hacer. 

        *Académico de la UAM 
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